

# LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO IV

San José, Costa Rica, miércoles 2 de julio de 1902

NUMERO 897

## ENRIQUE PUCCI

OFICINA

de Información y Consulta sobre Empresas Agrícolas é Industriales, posibles en Costa Rica.

AMÉRICA CENTRAL

San José.—Calle Central Norte—Número 117.



Rubber banana cacao

ESTA OFICINA atenderá los informes que se soliciten de afuera del país.

Propondrá al Exterior las Empresas que se le encomienden.

Recibirá órdenes de compra y venta de fincas.

Aceptará representaciones y comisiones, tanto Agrícolas é Industriales como del Comercio en general.

Tiene corresponsales en la República, en los puertos de Limón y Puntarenas; y en el Exterior en las ciudades de San Francisco y Los Angeles (California), en New Orleans, New York, Boston y Chicago

## F. E. PARRAGA Y CIA.

UNICOS IMPORTADORES DEL

## COGNAC

RENAULT & Cie.

Este Cognac, premiado con medallas de oro en varias exposiciones, es el favorito de las personas de la nobleza del dinero y un poderoso agente de la salud, recomendado por los médicos.

El que lo pruebe no tomará otro que El Cognac Renault y Cia.

Pídase en todas partes.

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

## RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

## LA REVISTA

DIRECTOR,

REDACTOR

Y ADMINISTRADOR,

AGUSTIN LUJAN

CORREDACTORES:

Manuel N. Fernández

Pedro N. Gutiérrez

## Médicos y Farmacéuticos

Hemos leído el artículo que en *La Prensa Libre* de ayer publica el Dr. don Elías Rojas.

Vuelve el apreciable Dr. por el buen nombre de la Facultad de Medicina, y dice:

“Todo el trabajo de *La República*, edificado sobre una base falsa y con materiales deleznable, —puesto que la Facultad de Medicina ha sido la primera en reconocer la conveniencia de que los médicos no sean á la vez farmacéuticos,— se viene á tierra con sólo la manifestación de ese hecho evidente hoy para quien no tenga empeño en cerrar los ojos á la luz. El articulista no conoce, de seguro, ningún antecedente de la cuestión, camina á ciegas en todo lo que á ella se refiere y no es, por tanto, extraño que llegue hasta afirmar que “los farmacéuticos han fundado una Escuela que funciona con regularidad etc.”

“Por esa pendiente de errores que no necesitan refutación, continúa el escritor de *La República* sus lucubraciones; y poco importaría, en verdad, que así distrajera sus ocios, si con audacia é inexactitud iguales á las ya vistas, no se diera á lanzar apreciaciones que tien-

den á herir la honorabilidad de una Corporación digna de consideraciones y respeto, por la calidad de sus miembros y por la corrección, desinterés y rectas intenciones de que ha dado repetidas pruebas.”

“Por acuerdo de 15 de marzo de 1897, aquella corporación dispuso abrir las clases de la Escuela de Farmacia, creada por ella misma después de haber elaborado el plan de estudios correspondiente, que aprobó el Poder Ejecutivo. La enseñanza, por el momento, hubo de ser puramente teórica, pues se carecía de todos los elementos materiales necesarios; pero la Facultad no descausó hasta no obtenerlos.”

“Para llegar más pronto al fin apetecido, esto es, á tener suficientes farmacéuticos titulados para confiarles exclusivamente á ellos el servicio de las boticas, la Facultad acordó dispensarles, á los que se presentaran en lo sucesivo, el grado de bachiller.”

“Si, pues, la Facultad de Medicina estableció, á costa de nobles y no pequeños esfuerzos, la Escuela de Farmacia, y ha dado á sus alumnos todas las facilidades posibles, ¿cómo suponer que tenga miras comerciales, que se empeñe el cuerpo de médicos en “conservar su derecho de ser á la vez farmacéuticos,” cuando tanto ha trabajado por desprenderse de ese derecho?”

Lo que dejamos copiado creemos que es más que suficiente para que cualquiera pueda formarse cabal juicio acerca de ese asunto.

A *La República* le toca ahora oponer reparos á lo dicho por el Dr. Rojas. Para entonces nos reservamos entrar de lleno en el fondo de la cuestión.

## EL CONGRESO

### Instrucción Pública.

La sesión de ayer estuvo muy divertida. Se hizo el gasto el Diputado *Palmeta*, que no pierde ocasión de zaherir á la prensa y á las barras.

Su juguetona frase, por momentos en forma de homilias, por momentos en forma volterriana, mordió en lo más blando al Ministerio de Instrucción Pública y á la Inspección General de Enseñanza.

El reverendo padre de la Patria, preguntó, después, que en qué Escuela Normal había estudiado el *sacerdote* de los maestros don Miguel Obregón, y, en la sátira, envolvió, además, á don Carlos Gagini, que no tiene nada de sacerdote y sí mucho de erudito y competente pedagogo, mal que le pese al Diputado *Palmeta*, turiferario ciego del garrote.

Va á ser indispensable que este periódico tenga permanentemente un cronista en las sesiones del Congreso. Se oyen allí cosas que es una lástima que se pierdan.

Zumbado (José María) le puso las peras á cuarto al *mentao Palmeta*. Flores se perdió en largas y confusas digresiones. Castro (José María) apuntó la idea de que los mil cincuenta colones que se gastan en *visitadores* se dediquen á la fundación de la Escuela Normal. Pacheco dijo que la Inspección de Escuelas era un elefante blanco, y de paso se engulló á *musiú* Rudín. Faerron opina con Oreamuno y Pacheco, y hace ver la necesidad que existe de crear una Escuela de Agricultura y de Artes y Oficio. Pidió, por último, que se trajera nuevamente al Congreso el asunto Homeopatía, González Víquez encontró exajerado lo de Oreamuno. El señor González casi siempre habla con claridad y buen criterio.

### COLABORACIÓN.

## OFICINA DE CATASTRO

Desde el año próximo pasado quedó de hecho unánimemente sancionada la Ley de Catastro, no faltando más que su publicación en el Diario Oficial.

Esta ley no fué vetada por el Poder Ejecutivo, pero sí se ha quedado encarpetaada, sin razón ninguna legal.

Llamamos, pues, la atención del Cuerpo Legislativo, á este respecto. Por demás está repetir aquí otra vez, el interés primordial que encierra dicha ley, respecto al gran auxilio que prestará al Registro de la Propiedad, á los Notarios y á la división territorial que tanto interesa á la Nación. A los denuncios de terrenos baldíos y á las comunidades y litigios pendientes sobre terrenos.

Muy pronto se establecerá en el país la Facultad de Ciencias exactas, Ingeniería y Agrimensura, y entonces se hará cada vez más necesario el establecimiento de la Oficina de Catastro.

El país cuenta con excelentes profesores de Ingeniería y con geómetras y Agrimensores aventajados, antiguos alumnos de la Universidad y del sabio Bertoglio.

El establecimiento de la Facultad de Ingeniería es absolutamente necesaria al progreso intelectual y científico de la Nación, no sólo para evitar el empirismo rudo en que vivimos, sino para cortar para de una vez los abusos consiguientes que en otra época se ha arrogado y usurpado el Poder, dispensando asignaturas y cursos completos en el conferimiento de títulos profesionales, que necesitan la sanción académica del centro técnico, la Universidad.

### Un profesor titular.

## Funciones y cargos públicas

(Continuación del nº 860)

Estamos en los tiempos de las grandes economías y por lo tanto, á todos nos toca pensar en dicho problema económico y en su solución definitiva.

Oficinas que no son absolutamente necesarias y que conviene suprimir:

- La Dirección de Obras Públicas.
- La de Estadística
- La sección comercial
- La Inspección General de Enseñanza
- El Instituto Físico Geográfico y torre del abismo.

El Instituto de Higiene.

La Contaduría Mayor.

El Liceo de Costa Rica.

Establecimientos que necesitan una reorganización económica, práctica y científica:

La Contabilidad de Hacienda y todas las subalternas.

Las Aduanas de Limón y Puntarenas, con personal activo y constante.

Las contabilidades en las Tesorerías Municipales, bajo un mismo plan y método claro y unitorme.

La Fábrica Nacional de Licores y Tabacos.

La Inspección General de Hacienda y resguardos fijos y ambulantes.

Las Escuelas rurales.

Empleos que necesitan mucha actividad, ilustración y cultura exquisita, á la vez que competencia á toda prueba.

Los Inspectores provinciales de enseñanza primaria.

Los visitadores de Escuelas.

Los Gobernadores de provincia, Jefes Políticos y Agentes de Policía.

Los maestros de Escuela y profesores de los colegios.

Los Inspectores de aduanas.

Los Jefes de Policía y Jefes de la Milicia.

Los administradores de Rentas públicas y los encargados de la contabilidad.

Empleos y oficinas absolutamente necesarias: el buen servicio y que se necesita crear:

Una oficina técnica ó Laboratorio, en el cual se analicen los artículos de primera necesidad y todas nuestras bebidas, etc, etc.

La oficina de catastro para llevar á cabo una división territorial, dando así auxilio eficaz al Registro de la Propiedad y también para saber positivamente, la extensión de nuestros terrenos baldíos y los apropiados.

Nombrar Inspectores de Aduanas y de las oficinas de Contabilidad, á Tenedores de Libros que entienden el verdadero mecanismo práctico y científico que necesitan todas las oficinas.

Crear dos escuelas normales en la capital; una de varones en lugar del Liceo y otra de mujeres en vez del Colegio Sup. de Señoritas.

Restablecer la Universidad y ordenar convenientemente las Facultades de *Derecho, Medicina é Ingeniería y Agrimensura*, estableciendo á la vez los cursos libres de, de segunda enseñanza.

Nombrar un inspector General de Rentas Municipales.

MULTA JAUCIS.

## NEMORIAS LOCALES

## ATENAS

Aunque la vida en estos pueblos es monotona, no por eso dejamos de pasar agradables ratos.

Trasladémonos al salón-jardín del complaciente matrimonio Rodríguez-Quesada, en donde se bailó hasta el amanecer. Sonó la orquesta, tocaban las cuadrillas de "La Mascota" y las parejas comenzaron á desfilar: buscamos un lugar aparente para presenciar el baile: ante nuestra vista pasaron un sinúmero de simpáticas niñas que con su conversación amena y con su risa argentina convertían aquél salón en un verdadero paraíso. La alegría reinó durante toda la noche en esa fiesta que nunca se borrará de nuestra mente.

Allí estaban América y Sofía, simpáticas trigueñas; simbolizando la hermosura Otilia; la gracia y fogosidad Livia. Tres princesitas del país del ensueño asistieron á la fiesta. Emilia, con su carácter franco y expansivo nos hizo olvidar por algún tiempo que no somos más que unos infelices mortales, y con su conversación amena y escogida nos cautivó completamente. Hortensia, la de talle esbelto y mirar tranquilo, con su andar majestuoso parecía una reina. ¿Quién es esa que se ha ganado el puesto de reina de la dicha fiesta, esa de ojos negros y chispeantes, de andar resuelto y despreocupado, que viste de amarillo y que apenas cuenta quince abriles? Ese botoncito que empieza á desplegar sus delicados pétalos y á embriagar con su perfume?

ES BENIGNA

También estaban otras apreciables señoritas de las cuales nuestra pobre memoria no ha podido retener sus nombres, quienes contribuyeron en gran parte á mantener la alegría y expansión.

Tuvimos especial placer en presentar nuestros respetos á las estimables señoritas de Velásquez, de Ross y de Alvarado, lo mismo que á los amigos don Víctor y Francisco Ross

y Luis Valenzuela. Ya había el ardiente Febo lanzado sus tibios rayos sobre esta pintoresca villa cuando nos retiramos de aquel hogar en donde habíamos pasado horas tan agradables propuestos á transcribir al papel todas las impresiones de tan simpática compañía.

Antes de concluir, permítansenos dar las más expresivas gracias al apreciable caballero don Ramón Rodríguez y su digna esposa, por su amabilidad y atenciones para con todos los concurrentes.

*Pacato.*

### CRONICA MENUDA

#### No salió

sino hasta hoy para Guatemala la señora doña Julia de Soto Hall A más de Male y Rafaelito, que la acompañan, va con ella su hermano don Celin Bonilla. Nos es grato desearle muy feliz viaje al estimado amigo.

#### El Día

le aconseja á don Rafael que desaparezca de la escena. Ya es tiempo de veras. El telón cayó desde hace rato.

#### don

Florencio Gócher ha sido nombrado jefe primero del Resguardo del Colorado en reposición de don Juan Castro.

#### Ha sido

suprimida la plaza del segundo Auxiliar Archivero de la Contabilidad Nacional. Desempeñaba ese puesto don Jorge Hine, quien lo renunció.

#### Agencia

Principal de Policía. Se está levantando un memorial para dirigirlo al ministerio correspondiente pidiendo que se nombre á don Federico Herrera Gócher en lugar de don Gñegorio Fuentes. Los firmantes lo han hecho sin distinción de color político.

#### ¡¡Loras!! ¡¡Loras!!

Se venden dos loras buenas; el que desee adquirir una de ellas por bajo precio, puede dirigirse á esta imprenta donde se dará razón.

#### De gran importancia

El Dr. J. Agustín Sarria, de León, Nicaragua, ha escrito y firmado lo siguiente:

"Hace catorce años conozco y receto la Emulsión de Scott"

aceite de hígado de bacalao con hiposofitos de cal y de sosa, y concepiúa dicha preparación de gran importancia, tanto por los buenos resultados que me ha dado en los casos en que la he recetado. de anemia, extenuación, raquitismo, escrófulas, y aún en ciertos casos de tuberculosis, como también su fácil administración á los niños, pues su sabor no tiene nada de desagradable.

Esta mastración la hago con gusto, no sólo en la oráctica civil me ha dado buen resultado la

## Alimento Sano y Puro.

¡Qué pan más agradable es éste! ¡Qué suave, qué ligero, qué grato al paladar!

En cambio ¡qué pesado, agrio, duro y repugnante es aquél otro! Y sin embargo, los mismos ingredientes se han usado en la fabricación de ambas; la diferencia está en que de los dos panaderos, uno supo hacer la combinación con arte, esmero y habilidad, y el otro, falto de experiencia, hizo una chambonada. Scott & Bowne poseen la habilidad, la maña inimitable de hacer la

### Emulsión de Scott

de manera que resulte grata, pura y perfecta. Casi todos la pueden tomar, sin la menor repugnancia.

Otros han procurado hacer una Emulsión parecida, pero en vano, por no poseer ese arte. Tal vez usen los mismos ingredientes, pero no saben mezclarlos para que produzcan los mismos resultados.

Médicos y pacientes reconocen universalmente el valor inmenso del Aceite de Hígado de Bacalao desde hace más de un siglo. En la forma de una Emulsión grata y aceptable y combinado ingeniosamente con los Hiposofitos, como se halla en la Emulsión de Scott, los enfermos tienen una medicinalmente insuperable para reanudar la sangre y reconstituir el cuerpo desgastado del tierno niño ó del adulto.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.  
De venta en las Boticas.

¡¡Importante!! Exija la etiqueta del bote con el nombre á cuestas por haber sido comprobada con la salud pública que le dan con cualquier menaje ó frasco vacio de la legítima de Scott.

"Emulsión de Scott," sino que que también la he resutado á mis hijos con excelentes resultados

### CABLES

Cabo Hostiano Haiti, 29. Desde ayer reina gran excitación en esta. El Almirante Killech Comandante de la flota italiana desembarcó para apoyar al General Firman, uno de los candidatos para la presidencia. Después de negar reconocer la autoridad constituida Killerh amenazó bombardear la ciudad. El cuerpo consular protestó. El obispo y una delegación de cónsules trataron de restablecer la armonía entre las facciones pero sus esfuerzos fracasaron. Desde las cinco de la tar-

de ha habido tiroteo en las calles. La situación es gravísima.

Washington, 29. A las 2 p. m. se recibió en la Secretaría de Estado un despacho de Mr. Pouell Ministro americano en Puerto Príncipe, participándole la noticia de la intención del Almirante haitiano de bombardear el Cabo Haitiano. Un momento después se recibió otro parte anunciando que el gobierno de Haiti rechazaba toda responsabilidad por la actitud del Almirante.

Ports Moub, 29. Noticias que desde el miércoles los navios de guerra han estado retirándose de Sifhad hay todavía más de 100 fondeados en la rada. Mucha gente visita este lugar para verlos.

## JARDINERIA BELLA-VISTA

Frente al HIPODROMO

**A** QUI se encuentran de venta: Semillas, Flores y verduras de toda clase y Plantas de unas y otras, lo mismo que Arboles frutales y de adorno.

**P. Rucavado**

## PULPERIA Y VINATERIA

"VIA AL PACÍFICO"

**De Rafael Casasola**

Este antiguo establecimiento que está situado en la calle 17 N., 200 varas al N. del Mercado ofrece á su numerosa clientela mercaderías frescas á precios sin competencia. Kocktails inmejorables. Se atiende al cliente con amabilidad y se despacha con prontitud, aseo sin límites.

CONTIGUO á la pulpería, ha trasladado su Taller de Zapatería, en donde ofrece á todos sus abonados, calzado de escargo y del sumamente barato de Cj. 2-50, preparado con muy buenas pieles y por operarios competentes para el cumplimiento.

## ESPLENDIDO NEGOCIO

Vendo el magnífico Establecimiento de

### VINATERIA!

que fué de mi esposo don Ventura Cordero. Esta situado cerca de la Estación del Ferrocarril y frente á la Estatua de Juan Santamaría.

Para condiciones entenderse con la que suscribe.

**Lidia v. de Cordero.**

Alajuela, Junio de 1902



**UNA** VACA hosca, chinga, pequeña y marcada, se encuentra en un potrero de la sucesión de don Juan Rafael Ortiz, á quien pertenecía. La vendí en el verano pasado, en la plaza de ganado de Heredia, á una persona que dijo ser vecino de Escasú y cuyo nombre no recuerdo. Será entregada á quien acredite pertenecerle, pagando el potreraje y el valor de este aviso.

Parba, 22 de Junio de 1902.

*José Segura.*

# LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del Pan y Galletas, empleando para ésto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio. **Alberto Odio**

## ATENAS

Es indiscutible que clima en la República no lo hay que supere al de esta Villa. Mejor que el suscrito puede atestiguarlo, cualquiera de nuestros medicos. Aquí, pues, vendo en condiciones ventajosas para el comprador, un negocio de Vinatería, Pulpería y demás artículos de consumo diario, junto con un magnífico billar. Para calcular la clientela de dicho establecimiento, baste decir que tiene más de veinte años de abierto, habiendo ido cada día en aumento el número de sus favorecedores. En esta misma Villa tengo establecido el famoso.

## HOTEL EUROPA

Y su módica tarifa es como sigue:

|                           |                          |
|---------------------------|--------------------------|
| Servicio completo por día | 3-00 colones por persona |
| id. id. id. semana        | 17-00 id. id. id.        |
| id. id. id. quinceña      | 30-00 id. id. id.        |
| id. id. id. mes           | 50-00 id. id. id.        |

Las habitaciones están convenientemente ventiladas y decentemente amuebladas; y en cuanto á los alimentos se garantiza el aseo y buena calidad.

Para cualquier demanda, ya sea por compra del negocio ó por servicio de hotel, dirigirse á su propietario.

**Ramón Araya V.**

Atenas, Mayo, 1902.

**SE VENDE un PIANO** metálico fábrica "Apollo", Dresden  
—En esta Oficina informarán.—

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica,

## ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n.º 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia.

☞ Precio y horas á comodidad

## GRAN RESTAURANT

DEL AFAMADO MONLUIS

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ ☞ CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

## EN ARRENDAMIENTO.

Contigua al beneficio de don Francisco Montealegre, ofrezco en arrendamiento una casa para una familia regular. Tiene entre otras comodidades, muy buena agua de la cañería y la ventaja del tranvía que pasa entrente. También se puede arrendar el terreno que comprende la finca, que es de una manzana, muy propio parra hortaliza.

JOSÉ DURÁN.

## EN LAS GEMELAS

finca de don José Durán, que está tras de la Aduana Central, vende diariamente leche acabada de ordeñaré, á las dos de la tarde.

San Jose, abril 25 de 1902

## 500.00 COLONES

Con dos años de plazo, al dos por ciento de interés y con hipoteca á satisfacción se ofrecen 500.00 colones, para más informes, en esta Imprenta.

San Jose febrero de 1902.

## RICARDO KRIEBEL

DENTISTA alemán. ☞ Despacho ☞ Calle 19, Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

**HOY HE CONFERIDO** á don Adolfo Cañas poder para que cobre, judicial ó extrajudicialmente, cualquier crédito que á mí ó á mis hijos María Cristina y Juan Rojas Alvarez se nos esté debiendo ó en adelante se nos deba.

El señor Cañas despacha en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la del señor Licenciado don Ascensión Esquivel.

San José, 13 de mayo de 1902.

JULIA A. DE ROJAS.

## Cleto González Viquez

Avisa á su clientela que ha dejado encargado de su oficina de abogado, al LICENCIADO DON LUIS ANDERSON.

San José, mayo 1902.

## DE ALAJUELA

## LA NACIONAL

DE

Eusebio Rodriguez Quesada

Esta FABRICA de JABÓN es la única que fabrica este artículo de diversas clases y la que vende más barato.

## ¡ALERTA!

Ha establecido en esta ciudad, don Fernando Magri, un HOTEL que no deja nada que desear y agregado al hotel una PANADERÍA y TOSTELERÍA al estilo europeo; en la fabricación de estos dos artículos emplea harina de superior calidad.

IMP. LA REVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCÍA.